

## REGADÍOS DE DOÑANA

## Los agricultores de Doñana, contra el «engaño ecologista» a 23 supermercados

ROMUALDO MAESTRE SEVILLA

La campaña de los ecologistas World Wild Foundation (WWF) contra el cultivo de frutos rojos en la Corona Norte de Huelva con aguas subterráneas por no llegarles la superficial ha generado un aluvión de reacciones. WWF ha conseguido la firma de 23 entidades europeas -ninguna en España-, entre supermercados y cadenas de distribución alimentaria, instando al presidente de la Junta de Andalucía a que no regularice 800 hectáreas de cultivo que se quedaron fuera de la legalización de 2014 por un problema administrativo.

La Plataforma en Defensa de los Regadíos del Condado de Huelva solicitó «diálogo» a las 23 cadenas, porque «están siendo engañadas», indicaron en un comunicado. El presidente de la Plataforma, Romualdo Macías, lamentó que «se oiga solo una parte, la de los ecologistas, y no se tenga en cuenta la voz de los que trabajan cada día esos frutos rojos».

«Los supermercados europeos aseguran al presidente de la Junta en esa carta que buscan que los productos que venden sean producidos de forma sostenible, con el mínimo impacto medioambiental y social, y así es como trabajamos en esta comarca, dando la mano siempre al medio ambiente, con empresas pioneras en la instalación de sistemas para controlar el riego o la medición de sustancias como el nitrato», argumentó Macías. Desde la asociación de agricultores y ganaderos Asaja Huelva, miembro también de la Plataforma de Regantes, comparten y apoyan el comunicado, dijeron a ABC.

## «Desinformación»

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, proclamó que «es categóricamente falso que se haya planteado una amnistía a regadíos ilegales» y en ese sentido indicó que la consejera de Agricultura, Carmen Crespo, mantuvo una entrevista con el comisario europeo de Medio Ambiente, Virginijus Sinkevicius, para «trasladar la información que tiene este Gobierno». El debate falso lo atribuyó Moreno a «las filas de los partidos u organizaciones que repiten un mantra que no es cierto». Moreno aseguró que ninguna cadena se ha comunicado con Andalucía para manifestar su negativa a comprar frutos rojos procedentes del entorno de Doñana si Andalucía acomete la ampliación de los regadíos. Preciso que lo que sí tiene es la carta de una organización ecologista, que es quien traslada que una serie de supermercados discrepan de esa posibilidad».



El paciente tiene implantados electrodos en la corteza cerebral // ABC

## Un enfermo de ELA logra comunicarse por un implante cerebral

► El paciente, un varón alemán de 34 años, estaba paralizado y no podía ni mover los ojos

R. IBARRA  
MADRID

Una persona con esclerosis lateral amiotrófica (ELA) que tiene parálisis total, incapaz de hablar, ha conseguido comunicarse gracias a un implante en el cerebro. Lo ha logrado un equipo de investigadores del Centro Wyss de Bioingeniería y Neuroingeniería de Ginebra (Suiza), en colaboración con la Universidad de Tübingen (Alemania), que implantaron una interfaz cerebro-computadora. Gracias a este dispositivo pudo deletrear su nombre, pedir una cerveza y proponer a su hijo ver una película juntos.

El estudio de este único caso clínico se ha desarrollado durante más de dos años y se publicó ayer en la revista 'Nature Communications'. La ELA es una enfermedad neurodegenerativa en la que las personas pierden la capacidad de moverse y hablar.

No es la primera vez que se logra un resultado tan esperanzador para las personas que están prisioneras de su propio cuerpo. En 2016, Hanneke Brujine, una médica holandesa con ELA, se presentó voluntaria a un estudio que la convirtió en la primera persona capaz de romper su aislamiento y comunicarse con frases enteras gracias a un implante cerebral que permitía a un ordenador decodificar su pensamiento y trasladarlo a una pantalla de ordenador. Los autores de este nuevo estudio creen que con un mayor desarrollo, el enfoque descrito en

este estudio podría permitir que más personas con ELA avanzada mantengan la comunicación.

«Este trabajo responde a una pregunta sobre si las personas que han perdido todo el control muscular voluntario, incluido el movimiento de los ojos o la boca, también pierden la capacidad de su cerebro para generar comandos para la comunicación», señala Jonas Zimmermann, neurocientífico en el Centro Wyss en Ginebra.

Según algunos estudios, esas personas prisioneras de su propio cuerpo, pero con sus capacidades cognitivas intactas, refieren una buena calidad de vida si logran tener una cierta capacidad de comunicación. Este tipo de dispositivos, conocidos como interfaz cerebro-ordenador, se han utilizado para conseguir que personas tetraplégicas puedan moverse. Pero, señalan los autores de este hallazgo, «hasta donde sabemos, el nuestro es el primer estudio en lograr la comunicación de alguien que no tiene movimiento voluntario remanente y, por lo tanto, para quien la interfaz es ahora el único medio de comunicación».

## Señales cerebrales

El paciente es un hombre de unos 30 años a quien se le diagnosticó una forma de ELA de progresión rápida. Tiene dos conjuntos de microelectrodos intracorticales implantados quirúrgicamente en su corteza cerebral motora. Gracias al implante, ha aprendido a generar actividad cerebral al intentar diferentes movimientos. Estas señales cerebrales, explica el artículo en 'Nature Communications', son captadas por los microelectrodos implantados y son decodificadas por un modelo de aprendizaje automático en tiempo real.

## EN LA SEDE DE LOS OBISPOS

## La asociación de víctimas trata de instrumentalizar la reunión con el cardenal Omella

JOSÉ R. NAVARRO PAREJA MADRID

La reunión que hoy mantendrá el presidente de la Conferencia Episcopal Española (CEE), el cardenal Omella, con víctimas de abusos sexuales de la Asociación Nacional Infancia Robada (ANIR) podría ser una más de las tantas que los obispos han mantenido con afectados por estas prácticas del clero, si no fuera por el intento de dar protagonismo al evento que ayer protagonizaba la propia asociación. Infancia Robada no solo hacía público el encuentro, sino que invitaba a una rueda de prensa en la sede de la Conferencia Episcopal, donde está prevista la entrevista. Además, según reconocía a ABC la abogada de la entidad, Leticia de la Hoz, el encuentro tiene como objetivo explicar a Omella por qué no consideran «a Cremades un interlocutor válido», en referencia al despacho de abogados al que la CEE ha confiado la realización de una auditoría independiente sobre los abusos.

En las «numerosas» reuniones que los obispos han mantenido con víctimas siempre se ha seguido el mismo patrón: un encuentro «discreto», sin anuncio previo y sin rueda de prensa posterior «por respeto a las víctimas y su intimidad», confirmaban ayer desde la oficina de comunicación del episcopado. De hecho, es el mismo protocolo que se siguió en las dos ocasiones en que miembros de ANIR se reunieron con el cardenal Blázquez en 2019, entonces presidente de la CEE, y más tarde, en febrero de 2020, con el actual secretario general, monseñor Luis Argüello. Aunque sí es cierto que los representantes de la asociación de víctimas hicieron una comparecencia posterior a los encuentros.

## Reunión confirmada

La convocatoria que ayer hizo llegar ANIR a algunos periodistas no solo confirmaba la reunión, sino que afirmaba que se habilitaría una sala para estar hasta el fin de la reunión y comenzara la rueda de prensa». Esta información contrastaba con la versión aportada por la oficina de comunicación de la Conferencia Episcopal, que negaban haber convocado a los medios. La presidenta de ANIR, Ana Cuevas, confirmaba a ABC su intención de realizar la rueda de prensa «donde nos permitan». Una circunstancia que deja a los obispos en el dilema de acabar cediendo una sala para la comparecencia de los representantes de la asociación o relegar el evento a un improvisado encuentro en el exterior de Añastro.